
在中国近代史上，袁世凯是臭名昭著的反面典型，“窃国大盗”

“野心家”“卖国贼”……早就听说历史学家唐德刚教授写过一本关

于袁世凯的书——《袁氏当国》，那么，唐德刚笔下的袁世凯是什么

样子呢？

唐德刚先生作为历史大家，他的《胡适杂忆》、《胡适口述自传》、

《晚清七十年》等都已经成为史学经典，之所以如此，与他严肃认真的

治史态度有极大关系。这本《袁氏当国》，也处处体现了他这种坚

持。纵读全书，所论述的每段史料、每个细节，都不是空穴来风，都是

作者在对相关史料大量研读的基础上得出的判断，史料的参考来源，

也不是野史轶闻之类的戏说，而是经得住时间检验的权威著作。尤

其难能可贵的是，他在引述史料之后，还在史料后面注明出处，不但

写明了史料原载书籍的书名，而且连页码都标注得清清楚楚，其认真

态度由此可见一斑。我大致统计了一下，在这本仅 209 页的“小书”

中，所参阅的史料竟达一百多种，足见其下的工夫之深。

唐德刚在写作本书时虽然引述了大量资料，但都有自己的独立

见解。比如，对于辛亥革命，很多学者认定其“结束了两千多年的封

建帝制，开创了民主和共和”，但唐德刚认为：“因此在辛亥革命之后，

那有数千年历史的‘帝制’，在表面上虽被废除了，但以后的中国历史

要进入真正的‘民治’时代，还要有很长一段时间，才能慢慢地转化过

来。”一种约定俗成的说法是：“蔡锷发动云南起义，推翻了袁世凯的

统治。”但唐德刚经过考证得出：蔡锷发动的护国战争，只是一个泡沫

战争，没有什么实质作用。真正促使袁世凯倒台的，是袁世凯北洋系

班底的窝里反，“总之，冯、段（冯国璋、段祺瑞）二人，乃袁世凯的两大

肱股也。折其一，袁氏的皇帝肯定就做不成了；两个同时罢工，袁就

瘫痪了，云南起义也就是多余的了。”

对于袁世凯这样已为千夫所指的人物，论述时一不小心就容易

感情用事，而唐德刚是以极冷静、极客观的笔法对袁世凯进行评价。

比如，关于“京津兵变”，历来认为是袁世凯一手策划的，但唐德刚认

为：“另据各方目击者记述，以及后来历史学家吴相湘教授等的严密考

证，皆一致认为实非袁之预谋。”再比如，宋教仁遇刺一案，主流说法多

年来一直认为其主谋是袁世凯，但唐德刚给出的结论是：袁世凯确有

杀宋之心，但并没有下最后的决心，刺杀行为，应该是国务总理赵秉均

指使的，袁世凯并不知情。袁世凯遗臭万年之后，关于他的私家道德，

被描述得一团糟，说其贪财、好色，荒淫无度……但唐德刚对袁世凯的

评价却是：“其为人也，虽乏远大的政治理想，然亦雄才大略，知人善

任，不治私产。虽妻妾众多，然并不沉湎于酒色。”

也有两点遗憾：一是，百年以来，史家一直认为戊戌变法的失败

是袁世凯出卖的结果，但这么重要的一件事，本书却中只字未提。读

本书之前，我一直想看看唐德刚对此事的看法，可惜没能看到；二是，

关于宋教仁遇刺案，唐德刚认定国务总理赵秉均是主谋，未免失之武

断，因为，根据近年来的一些研究资料分析，革命党内部人员亦有嫌

疑，不能排除国民党人为发动二次革命制造借口，不惜自编自导苦肉

计，对宋教仁下黑手。

以史家立场

评说“窃国大盗”

越过喜马拉雅山脉，飞机平稳降落在

加德满都国际机场，眼前风景如画，蓝天映

衬着红砖房，一派田园风光。机场在半山

上，沿着公路蜿蜒而下，两边是农家自盖的

房子，三三两两，没有哪两座房子是一样

的。进入市区，仍然如此，只是密集了些。

破旧的门面经营着各种商品，破旧的公交

车上塞满了人，路边随处可见垃圾。

这是我对尼泊尔的第一印象，贫穷落后。

接待我们的导游是个尼泊尔本地小伙

子，中国名字叫成功。成功聪明热情，在石

家庄学习了一年中文，交流和讲解就已经很

溜了。来到加德满都广场，参观老皇宫和结

集成群的寺庙。适逢他们的周六——每周

就这一天是法定休息日，每座寺庙前的台阶

上几乎坐满了休闲的人，或聊天或发呆，显

得游手好闲。街道上仍然随处可见垃圾。

对尼泊尔的第二印象，是脏乱差。唯

一的心理安慰，是遇上一个好导游。中国

人的馋是走到哪吃到哪，看见街边卖小吃

的小摊，馋虫就开始发出信号。成功不让

我们吃，理由是怕我们拉肚子。待游览完

毕，成功带我们穿过一条小巷，来到一个

别有洞天的天井。一排颇有规模的摊档

前挤满了尼泊尔人，卖小吃的人都戴了一

次性手套。成功问大家吃什么，他请，他

知道我们身上没有卢比。我们很不好意

思，点了几样，大家一起尝了尝。给他钱，

他不肯要，一直强调东西很便宜的。

从加德满都到博卡拉约200公里，却要

走将近 6个小时，盘山不好走是一个方面，

但路不好是主要原因。我被沿途的农家生

活吸引，零落散布的房屋，房前屋后的菜园，

房檐下三两个人坐在小板凳上乘凉。这是

尼泊尔人的生活常态，休闲，安适。

博卡拉海拔低，我们顺山而下，沿河而

行。中途吃饭的餐厅就在河边，朝河岸走

去，有一群穿着民族服装的尼泊尔女人，坐

在凉棚下。语言不通，只能远远拍下这一

幕，希望没有冒犯到她们。谁知她们对我

们微笑，示意我们继续拍。于是，大胆地和

她们合影，给她们看照片，她们从相机显示

屏上看到自己，兴奋得你一言我一语。

巴德岗距离加德满都 12公里，古城内

有很多神庙，居民还保留着中世纪的风俗

习惯，和丽江、凤凰相类似，唯一不同的

是，商业化并不成熟，民风依旧淳朴。正

巧赶上了他们的节日，自发的乐队在街道

上游行，人们端着装有大米和花瓣的贡品

敬神，好不热闹。

突然回想起加德满都广场上坐在寺庙

台阶上的人，也突然嘲笑起自己的狭隘——

尼泊尔全民皆有信仰。那么，在休息日来

到寺庙瞻仰，安静地坐在台阶上与神灵亲

密接触就是再也正常不过的事。

在一座神庙前的广场上坐下，身后来

了几个孩子，大的不过七八岁，小的三四

岁。我举起相机，他们开始摆各种姿势，他

们喜欢拍照。看着他们并不合体的衣衫又

旧又脏，我问成功，能给他们

钱 吗 ？ 一 定 不 能 给

钱。成功带我去买了

一兜巧克力，回到原

地分给刚才的

那 几 个 孩 子

吃。此时又围上来

一群孩子，我就一个一个分给他们。

这时来了一个尼泊尔人，驱赶这些孩子，

然后比划着尼泊尔语。原来这些小孩是职业

乞讨者，这个尼泊尔人特意过来提醒我们不

要上当。我问成功，他真好，他是导游吗？成

功说他只是对面那个商店的老板而已。

走进尼泊尔，在加德满都穿梭于古

老的神庙而忘记了时空；在博卡拉乘滑

翔飞机冲上云端看雪山；在杜利凯尔住

山顶度假屋看山雨欲来和雨过

天晴。然而一切的一切，都不

及 这 趟 心 灵 的 旅 行 深 刻 。

虽然基础设施落后，公共卫

生条件不佳，但这个人人皆

有信仰的国度，能给人以

温暖和爱。

让 身 体 和 心 灵 一 起 旅 行
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近日，一向敢想敢说的教育部前发言人王旭

明在微博上大力反对娃娃英语，认为应该取消小

学英语课，如此才可以增长孩子们对国语学习的

爱好和时间、精力。听众们之中的正方反方立刻

就此争论不休。如今能引起共鸣和争鸣的，教育

话题绝对是一个。这里也想掺和几句。

王旭明后来更正说，他并不是反对学习外

语，而是反对强迫娃娃学外语。但看他的观点，

立足点还是在于英语削弱了母语和传统文化教

育。他这么讲，一是现在的英语教育制度实行多

年以来，已显露出不少弊端；二者，多少也与如今

传统文化的回潮有关系。

王旭明所指有理，长期以来，对英语学习的重

视和对语文教育的轻视这两种现象的同时存在，确

实造就了不少母语水平偏低，但英语水平也未必高

明的学子，这显然是赔了夫人又折兵的双输之举。

但是，因为英语教育长期以来的弊端受人指责，王

旭明作为一位颇有些影响的公众人物，出此极端言

论，很容易产生误导，助长一些思想保守之人对英

语学习的反对，也就是矫枉过正。

个人认为，母语水平和传统文化的“失继”，

和重视英语学习并没有必然的因果联系，充其量

也只是原因之一。这里大胆断言，即便从今往后

高考不再考英语，甚至取消英语课程，整个义务

教育阶段甚至高校对语文教育的轻视，短期内并

不会因此发生大的改变。这其中有很多原因，从

上世纪以来对传统文化的“非礼”，以及由于国家

建设所需而形成的重理轻文“传统”是其一；再

者，语文教育自身存在的一些问题也造成了学生

语文水平不高；更重要的一点，是整个社会彻底

的功利化、重投机严重腐蚀了教育。

我曾经做过这样的设想，假如我们国家全民

英语水平都能达到自如阅读英文书报的水平，那

国家的面貌必然会为之一变。首先，它代表我们

的教育达到了较高的水平，其次，说明我们的公

民素质已经相当之高。可以想见，那样一个社

会，人们必然关心世界，对不同的文化产生包容

心。因为可以吸收不同文化的营养，社会空气定

会开放、开明，善于学习他族所长的同时，也必然

具有文化自觉。举个也许不恰当的例子，新文化

运动时期那些领袖们，极端者甚至主张全盘西

化，但个人生活和礼仪却是相当中国式。

正因为目前英语教育存在的问题，所以英语

学习不仅不应该弱化，反而应该加强。当然，这

种加强，应该是针对上一阶段英语教育出现的弊

端进行的改革，提高其质量。其内容，包含提高

义务教育阶段的教育方式和理念，也包括考核方

式。只要不在升学上做文章，娃娃们并非不能接

触一点简单的英语。在成人升职上的英语考核

上，也应该适度弹性。人才的专与博，一直就是

一个争论不休的话题。但一个好的社会，应该是

各种人才都有用武之地。用外语水平去评价一

个考古学家，拿数学题去考钱锺书，是很没必要，

很不得要领的。所以，如艺术、文学、考古等这种

和外语水平关系不太大的专业，应该灵活处理对

其从业人员外语水平的要求。

不过客观地说，逐利是人的本能之一。在升

学大业和继承传统文化两者之间，家长和学校很

难做到不“短视”，这就需要教育部门站出来。假

如现阶段将教育完全拖出应试的泥沼中，还具有

相当大的难度。那么，不妨就继续利用考试这个

“指挥棒”，增加对语文水平的考核，让学生、家

长、学校这三个“拜分”的群体走出重此轻彼的现

状，两种语言的学习，原就可以不产生矛盾。

国 语 差 赖 不 着 学 外 语

在金庸先生的著名小说《射雕英雄传》中，大

侠郭靖对杨过说过这么一段话：“我辈练功学武，所

为何事？行侠仗义，济人困厄固然是本份，但这只

是侠之小者。江湖上所以尊称我一声‘郭大侠’，实

因敬我为国为民、奋不顾身地助守襄阳，……只盼

你心头牢牢记着‘为国为民、侠之大者’这八个字，

日后名扬天下成为受万民敬仰的真正大侠。”这段

话的高明之处在于，淡化了“侠”的武力甚至暴力的

影子，使“侠”成为了一种精神符号。

在中国文化中，侠和儒历来是相通的。《韩非

子·显学》中说，孔子死后，儒分为八个流派，其中

之一为“漆雕氏之儒”。“漆雕之议，不色挠，不目

逃，行曲则违於臧获，行直则怒於诸侯，世主以为

廉而礼之”。据说，这一派善于“养勇”，是儒者中

任侠的代表。

国学大师章太炎专门写过一篇《儒侠》，对侠

给予了很高的评价。“侠者无书，不得附九流。然

天下有亟事，非侠士无足属。”他说，儒者之义，无

过于“杀身成仁”；儒者之用，无过于“除国之大

害，扞国之大患”，而这些，也正是侠者的追求。

儒与侠，二者在精神上是相通的，其真义就在于

对基于人性的道义准则的恪守，以及对群体多数

幸福的捍卫。

世之真儒、大儒大都有侠义心肠。章太炎本

人就是如此。1903 年，因为在《苏报》上撰文斥责

光绪帝“载湉小丑，未辨菽麦”，章太炎被清廷缉

捕。当巡捕来查捕章太炎时，他并没有匿名躲藏，

而是迎上前去说：“余人俱不在，要拿章炳麟，就是

我！”辛亥之后，袁世凯窃取革命又妄图复辟，章太

炎“以大勋章作扇坠，临总统府之门，大诟袁世凯的

包藏祸心”，鲁迅称赞“并世无第二人”。章太炎去

逝时，有一挽联写道：“经学驾唐宋而上；其人在儒

侠之间”，盖棺论定，可谓恰如其分。

太炎先生学问高，名头大，一生多次设帐授徒，

近代读书人中把“太炎吾师”挂在嘴边的，恐怕不比

好谈“我的朋友胡适之”者少，但真正得到章老师青

睐的并不多，刘文典是其中之一。和老师一样，这个

学生行事也颇有个性，而且传承了老师的一身侠

气。1917年，江西都督李烈钧起兵讨袁，刘文典虽

是一介书生，但也毅然投笔从戎，在战场上承担了运

送伤员的任务，只见他一袭长衫，驾着马车穿行其

间，四处寻找、抢救、运送伤员，俨然儒侠风范。

刘文典早年留日，精通日语。1937年，北平沦

陷后，日本人希望拉拢他，派已经落水为日本人服

务的周作人当说客。刘文典义正词严地说，“国家

民族是大节，马虎不得，读书人要懂得爱惜自己的

羽毛”。在大关节处守得住，大事临头不糊涂，所依

仗的正是儒者对侠义精神的自觉坚守。

正所谓“千古艰难惟一死”，在荷枪实弹的侵

略者面前保持民族大义，固非一件容易的事。有

的时候，反抗本族统治者的强权压迫，却比在异

族欺凌下抗争更加困难。1920 年代中后期，声誉

日隆的国民党政治明星蒋介石曾想到安徽大学

视察训话，以增加自己在青年学子中的声望，但

当时执掌安徽大学的刘文典却以一句“大学不是

衙门”毫不客气地让老蒋吃了个闭门羹。

1928年，蒋介石因安徽学潮事件召见刘文典，

斥责刘对学生管教无方，“破坏北伐秩序”，是“新学

阀”，还抬出“总理遗训”，扬言要对刘文典撤职查

办。刘文典毫不畏惧，说道，“提起总理，我和他在

东京闹革命时，还不晓得你的名字呢。青年学生虽

说风华正茂，但不等于理性成熟，些微细事，不要用

小题目做大文章。如果说我是新学阀的话，那你就

一定是新军阀了。”蒋介石闻言大怒，据说当场扇了

刘文典耳光，刘也毫不示弱，以头相撞，这些细节固

然无从考证，但刘文典确实被蒋介石的卫兵扣押，

后经蔡元培等力保，才重获自由。

章太炎听说此事后对刘文典非常赞许，逢人

便说有这个好学生，还在病榻上为刘文典手书

“疾恶真推祢正平”条幅相赠。祢正平即三国时

的祢衡，因击鼓骂曹而留名青史。

刘文典被蒋介石关押这件事，胡适在《人权

与约法》（1929 年），鲁迅在《知难行难》（1931 年）

中均加以肯定。彼时，五四时期共同攻击旧社会

的《新青年》阵营正走向分裂，胡适和鲁迅因思想

取向的歧异，也渐行渐远，但在这件事上，却一致

激赏刘文典之壮举，足见此事在当时知识界引起

共鸣，由此似也可窥见，张扬侠义之气，保持人格

独立，以书生之灵魂抗衡强权之威压，正是中国

儒者共同的文化基因。

儒 者 的 侠 气

读者一定以为我把题目写错了，从来“蜀犬

吠日”么！

其实不是，我以为蜀犬其实更应吠月。

“蜀犬吠日”成语出处可以追溯到唐代柳宗元的

《答韦中立论师道书》。即这是柳宗元给韦中立的回

信。信中说，“仆往闻庸蜀之南，恒雨少日，日出则犬

吠，余以为过言。前六七年，仆来南，二年冬，幸大

雪，逾岭，被南越中数州，数州之犬，皆苍黄吠噬狂走

者累日，至无雪乃已，然后始信前所闻者”。

他是说，以前听说蜀犬会吠日，他认为言过

其实。但是六、七年前他来到永州，即今湖南零

陵，第二年冬大雪，南越（同粤，指今两广）几个

州的狗都狂奔吠雪，于是才信“蜀犬吠日”。其

实，他是根据“粤犬吠雪”这个事实（因为那时他

虽还没任柳州刺史，但当时永州豁区也包括今

广西最北部地区），推出了“蜀犬吠日”的错误结

论。因为四川盆地虽是我国日照最少的地区，

每年平均也有 1000-1500 小时的日照，即使最阴

的川西雅安地区也有约 800 小时，雅安最阴的秋

季每天平均也还有 1.6 小时的日照，绝不至于犬

见了太阳就吠叫的。我去过四川多次，也问过

许多四川人，他们都认为只是一种形容而已。

“蜀犬吠月”是我推理出来的。因为四川盆

地，特别是川西雅安地区，是我国云量和夜雨最

多的地方。雅安秋季总云量平均高达 9.2-9.3 成

（全天有云云量为 10），夜雨率甚至超过 80%，多到

“巴山夜雨涨秋池”。夜间云雨既多，月亮自然比

太阳更加难见，犬见到月亮自然理应更吠。

四川盆地秋月难见到什么程度？我们以中

秋为例。1980年代有文章统计了成都 1951-1980

年期间的共 30个中秋日天气，发现其中 20年是夜

雨，4年阴云无月，4年云层稍裂、月光熹微，只有 2

年云净天高，皓月当空。我在 1990年代末统计了

我国秋季最阴的“天漏”雅安 46 个中秋夜赏月天

气，雅安 20 时平均总云量甚至高达 9.6 成。这 46

年中，有 45 年皆无月，只有 1956 年中秋夜奇迹般

地几乎无云，老天爷总算赏了雅安人一次脸。

可是，实际上，即使在基本无云的沙漠地区，

月亮本来就是比太阳难见的。为了简化，我们只分

析朔（初一）、望（十五）、上弦（初七、八）和下弦（二

十三左右）四天。朔日及前后两到三天里，月亮在

天空被地球本身所遮，我们是看不见的；上弦日，日

落时月亮正在中天，天亮时月亮落入地平线，也就

是只有上半夜才能在西半天空见月；下弦日，午夜

时分月亮在东方地平线升起，民歌不就在唱“半个

月亮爬上来”吗？月亮升到中天时天就亮了，也就

是只有下半夜才能在东半天空见到月亮。所以如

果以这4天平均粗略代表全月，那么我们大约只有

一半时间能见到月亮，见到的平均面积是半个月

面。以犬见怪而吠的性格，见到这种出现机会既

少，又形状、面积经常变化的月亮，岂非更要“蜀犬

吠月”？

最后说到，既然“蜀犬吠日”不是事实，“蜀犬

吠月”只是“事后诸葛亮”，那么当时为何没把符

合事实的“粤犬吠雪”流传下来，反把不符事实的

“蜀犬吠日”流传了下来？因为“蜀犬吠日”和“蜀

犬吠雪”同出一文，同时流传，甚至已经出现“蜀

日越（粤）雪”这样的新成语。

根据我的粗考，问题主要可能出在明代的《幼

学琼林》。《幼学琼林》在古代是极为广泛流传的蒙

学读本，影响很大。它在选编形容“比人所见甚稀”

的成语时，受文体所限，只能选一，因而选了“蜀犬

吠日”而非“粤犬吠雪”，因而后人一般就多知道“蜀

犬吠日”，而少知或不知“粤犬吠雪”了。

可见，这是历史的误会：柳宗元根据“粤犬吠

雪”误推出了“蜀犬吠日”，《幼学

琼林》的编者又误信了柳宗元而

选择了“蜀犬吠日”。他们的错误

都是因为缺乏调查研究。当然，

话也要说回来，成语毕竟是文学，

文学允许夸张。鲁迅先生在评论

李白夸张形容的“燕山雪花大如

席”时说过，“（文学作品）只要有

些真实性在里面就可以了”，毕竟

燕山是有雪的。我想，我们对“蜀

犬吠日”成语也应如此。

蜀 犬 吠 月

科林碎语〉〉〉 文·林之光

文心走笔〉〉〉 文·杨 雪
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